



Chers amis,

Comme chaque semestre depuis plus de 10 ans, nous nous retrouverons le samedi 9 juin 2013 à Paris.

Nous aurons le plaisir d'écouter l'historien Didier Dutailly.

Les Savoyards ont-ils pris parti pour la Commune (1870-1871) ? à Lyon ? à Paris ? en Savoie ?

La conférence :

En 1870, Paris compte près de 70 000 habitants originaires des deux départements de Savoie ; Lyon en compte près de 20 000. On peut raisonnablement penser que Paris et Lyon comptent plus de Savoyards que Chambéry, première ville de Savoie avec 19 000 habitants.

Tous ces Savoyards occupent des quantités de métiers, cocher, marchand de vins, tourneur sur bois ou métaux, ciseleur, sculpteur sur bois, commissionnaire, journalier, bijoutier, jardinier, cultivateur, et bien sûr tisseur. On parle de la Commune comme un mouvement populaire. Ces Savoyards, qui faisaient partie du petit peuple de Lyon et de Paris, ont-ils pour autant pris fait et cause pour la Commune ? Toutes les familles savoyardes ont-elles eu un des leurs ayant soutenu la Commune, ainsi que cela a été écrit ?

Comme toujours, rien n'est aussi simple. L'étude des dossiers des « Communards » arrêtés à Lyon et Paris puis relâchés, de ceux qui ont été détenus, surveillés, de ceux qui ont été jugés et condamnés, de ceux qui ont bénéficié d'un non-lieu, de ceux qui ont été tués dans les troubles et les combats de rue, fait découvrir des situations très particulières, sans rapport avec la légende et les généralités hasardeuses. Dans cette période de grande misère et de troubles incessants qu'ont été les Communes de Lyon et de Paris, les Savoyards ont dû survivre, et pour cela faire des choix. Assez souvent aussi, ils se sont trouvés embarqués dans des situations qu'ils ne maîtrisaient aucunement. Et au pays, en Savoie, on a finalement regardé ces événements avec beaucoup d'inquiétude et de circonspection, pour une énorme majorité, avec quelque sympathie, pour une influente et agissante minorité, mais sans action véritable.

Le conférencier :

Didier Dutailly, historien et conférencier, étudie depuis près de dix ans, la Savoie dans la guerre de 1870-1871. Il a déjà publié trois livres sur ce sujet et un quatrième doit paraître en 2013. Ses recherches sur les Savoyards et la Commune arrivent presque à leur terme. Il nous en livre ses premières conclusions.

Rendez-vous donc le **samedi 9 juin 2013** à 12 h 30 au restaurant “ **Au Petit Riche** ”, 25 rue Le Peletier dans le 9^e arrondissement, à deux pas du métro Richelieu-Drouot. Le prix de la salle et du repas (avec apéritif, vin et café) sera de près de 40 euros par personne.

Invitez vos amis et informez-moi de votre venue (ou de votre absence) et de celle de vos invités éventuels.

En attendant le plaisir de vous revoir.

Gérard Lepère